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热烈祝贺高邮市 第五次会议隆重召开十三届人大
政协十一届

记者：我国为什么要实行无偿献血？

王：这是法律规定的。1997年12月29日，中华人民共和国第八届全国人民代表大会常务委员会第二

十九次会议通过了《中华人民共和国献血法》立法，于1998年10月1日起实施。无偿献血也是国际通行的

献血制度。因为过去，我国的临床医疗、备灾储备和生物制品用血，一直依靠少数人卖血来获取，给用血者

和受血者的健康带来了一定的疾病传播。而无偿献血者是健康人群，不但血液质量高，血源性传染病也得

到了控制。所以，只有以人道主义无私奉献而不是以经济利益为目的无偿献血，才能从根本上清除有偿供

血带来的各种弊病，保障受血者和用血者的安全，最大限度地降低经血液传播疾病的危险。

记者：什么是无偿献血？

王：就是健康适龄公民自觉自愿献出可以再生的少量血液或血液成分去挽救垂危病人的生命，无私奉

献给社会公益事业，而献血者不向采血单位和献血单位领取任何报酬。

记者：有些人担心献血会影响健康，这种说法科学吗？

王：不科学，因为正常人献血不会影响健康。从新陈代谢上来讲：血液中所有细胞成分都经历着新生、

成熟、衰老、死亡。红细胞平均寿命120天，白细胞7-14天，血小板7－9天。骨髓具有强大的代偿功能，在

一定的条件激发下，骨髓造血功能可增加到正常的6－8倍。从血循环上来讲：人体内的血液并不都参与血

液循环，有20-25%的血液存于肝、脾、肺、皮肤等“贮血库”等器官内，遇有失血时，储存的血液会迅速释放

血出来，补充到血液循环中去。从血量上来讲：正常人体血液总量约占体重8%左右，50公斤体重的人血

液总量约4000毫升，一次献血300-400毫升，只占血液总量的5-10%。

记者：有宣传说：献血有益健康，此说有什么道理吗？

王：如今，人们的生活水平普遍提高，膳食结构发生了很大变化，高脂肪高蛋白性食物摄入过多，造成

营养不均衡,加之运动相对减少，使体内脂肪大量存积，心脑血管疾病的发病率越来越高。

定期适量献血，可促进新陈代谢，增强免疫力，刺激造血功能，保持旺盛的造血状态，收到延年益寿的

效果，并能降低血液黏稠度，促进血液循环，加快血液流速，对预防心脑血管疾病具有积极的意义。据抽样

调查，对66岁以上的332名曾献血者与同条件的399名未曾献血者存活率作了比较，结果曾献血者存活

率显著高于未献血者，献血总量较多的存活年龄还较长。

记者：人到中年还可以参加献血吗？

王：可以。《献血法》第二条，提倡18～55周岁的健康公民自愿献血。根据本市2010年数据统计，6401

献血人次中，40岁以上献血者占46.23%。专家认为40岁正处于青壮年时期，50岁才进入中年。

人到中年，运动量减少，机体代谢趋于平缓，出

现血铁、血脂、胆固醇等指标超标，容易诱发高血

压、冠心病、脑血栓等心脑血管疾病等。专家认为献

血可以引起神经内分泌的一系列变化，经常献血的

人的造血速度比常人快，红细胞“年轻程度”高，血

粘度下降，血液内各种“老化”成分减少。61岁的台

湾公众人物马英九，12月14日再次捐血500CC，

他说：“若拿1000CC的宝特瓶来计量，已经捐了

45瓶，捐血20几年，身体越捐越好”。

记者：有读者对河南卖血者感染疾病，担心献

血是否安全？

王：到指定的采血点参加无偿献血是由安全保

证的。我们的采供血机构都是经过国家资格认定

的，严格按照《献血法》第十条规定：“血站采集血液

必须严格遵守有关操作规程和制度，采血必须由采血资格的医务人员进行，一次性采血器材用后必须销

毁。”采血部门所用的针头、血袋及所有耗材都具有国家资质，经过严格灭菌的一次性医疗用具，在正规认

定资质的血站里，通过献血传播疾病是不可能发生的，只要你留意整个献血过程，绝对安全！

记者：有想参加无偿献血的读者问，每一次献血要经过哪些项目检测？

王：检测8项内容，检验2-3次。献血前首先对献血者的血样进行乙肝表面抗原、血型、转氨酶、血色素等几

项快速筛选。然后将每袋血连同血样送达扬州中心血站检验科再接受两次检测，检查项目包括：乙肝表面抗原、

丙肝抗体、艾滋病抗体、梅毒抗体、ABO血型、RHD抗原筛查、转氨酶。为了确保检测结果准确，每一份血样被分

成两份，由两组检测人员用两种检测试剂和不同的检测设备进行检验，只有两次结果完全一致，才算合格品。

记者：有不少打算参加献血的读者想知道献血前后应该注意些什么？

王：前三天不服用任何药物；献血前一日保证充足睡眠，避免心理紧张，按习惯进餐，但以低脂、低蛋白

为宜，不饮酒；献血当日晨，吃些清淡饮食，如稀饭、馒头、面包等，带好本人身份有效证件，间隔期间满足6

个月；献血后用3个手指顺血管走向持续压迫针眼8-10分钟，不揉搓捻动，针眼处4小时内不被不洁物

污染；献血当日不从事高空、高温作业，不参加剧烈运动，适当多饮水，正常膳食即可，一般以进食新鲜蔬菜

瓜果、豆制品、奶制品、新鲜鱼虾肉蛋等，无需过量补充，忌暴饮暴食、饮酒。

记者：我国为什么要提倡一次性献血300、400毫升?

王：一次性献血300或400毫升是国家法律规定并倡导的，也是符合我国人体生理机能的。从医学角

度看200毫升不足体内血液

总量的5%，只有达到一定的

血量才能触及到体内神经内

分泌调节系统，起到深度刺激

作用。如体重为60公斤，血液

总量约为4800毫升，一次献

血400毫升，只占血液总量

1/12，另外，人体内有 20％的

血液储存于肝、脾等器官内，

遇有意外失血或献血时，它会

迅速释放到血液循环中去，人

的血液总是在不断新陈代谢

并保持动态平衡。

其次，是为了降低患者用

血风险，因为在输血量不变的

情况下，多人份的输血会使受

血者输血反应机率大大增加，

一次献血量为400毫升，可使

受血者被输入的血液来源减

半，输血不良反应显著降低。

记者：有读者对无偿献的

血有偿使用感到不解？

王：这是读者对无偿献血

到临床用血的流程机制不了

解所造成的误会，国家卫生部

部长陈竺早就针对有媒体报

道的“无偿献血、有偿用血”问

题作出过解释说，“这是一个误解，血站将血液出售给医院的费用，是回收生产过程的成

本。血液本身是不要钱的，但装血用的特殊袋子、血液检测、冷链储运等都需要成本。”一

位血液专家这样比喻，江河湖泊的水不要钱，但自来水是要付费的。

血站作为公共卫生事业单位，实行“收支两条线”，所有收入上缴财政，所需开支再

由财政下拨。《献血法》第十四条规定：公民用血时只交付用于血液的采集、储存、分离、

检验、等费用；具体收费标准是由国务院卫生行政部门会同国务院价格主管部门制定。

记者：媒体经常褒扬献血量大的为“英雄”，请问参加无偿献血可以获得哪些表彰？

王：有。为进一步推动全社会广泛参与自愿无偿献血事业，促进无偿献血工作持续

健康发展，根据《全国无偿献血表彰奖励办法》表彰奖项如下:

献血总量累计2000毫升 获高邮市表彰 （一年一次）

献血总量累计3000毫升 近期3年献血2000毫升，获高邮市表彰（三年一次）

献血总量累计4000毫升 获扬州市表彰（全国无偿献血奉献奖铜奖，两年一次）

献血总量累计6000毫升 获江苏省表彰（全国无偿献血奉献奖银奖，两年一次）

献血总量累计8000毫升 获卫生部表彰（全国无偿献血奉献奖金奖，两年一次）

目前获我市表彰591人，获全国无偿献血金奖3人，铜奖12人。

记者：有参加无偿献血者问用血后如何办理返还？

王：概括地回答一下吧。返还范围：无偿献血者本人及父母、配偶、子女；用血之前的

献血记录；献血所在地（用血费用回原发证地报销）

相关手续：（1）本人用血：献血证，献血者身份证，出院记录，用血发票。

（2）家人用血：献血证，献血者身份证，出院记录，用血发票，关系证明（户口本、结婚

证，如不在同一户口本，由户籍所在地派出所出据户籍证明）

（3）住院期间献血，提供献血后的用血一日清单或临时嘱单。

服务地点：高邮市人民医院急诊中心四楼

服务时间：周一至周五

服务电话：0514-8465950984659510建议您报销前来电咨询

记者：为什么要提倡互助献血？

王：《献血法》第十五条规定：为保障公民临床急救用血的需要，国家提倡并指导择

期手术的患者自身储血，动员家庭、亲友、所在单位以及社会互助献血。目的是通过亲友

之间的爱心奉献，唤醒更多的人爱心献血，既可以起到缓解血液供需矛盾，也可以起到

进一步广泛宣传的作用，让更多人了解血液在临床救治中的重要性，钱再多买不到血；

献血不但有益健康，而且对自已和家人也是一份健康储蓄。很多互助献血者来的时侯有

点紧张，走的时侯却说“下次还来”；还有的说“早就想献了，就是没兑现”，通过互助方式

促成快速加入了献血行列，互助献血者必将是我们的招募者，他们会把献血感受传递给

身边朋友，这对献血事业发展有着进一步的推动作用。

记者：目前高邮无偿献血能否满足临床用血需求？

王：能，而且超过。自2004年以来我市临床用血全部来自无偿献血，献血人数逐年

增多，近3年献血量超过本地用血60%左右。坚持每年献血及全年献血两次的稳定血

源占用血量70%。邮城21000多名献血人群中，有3349人自愿加入固定献血者队伍。

随着人们对血液生理知识的了解，对无偿献血认识的不断提高，献血理念在发生着

根本的改变，再也不是恐惧和观望，而是人们茶余饭后的热门话题，时尚爱心的一种行

为。许多献血者就是受亲朋好友的影响而来的。目前，个人自愿献血已成为我市献血主

体，实现了真正意义上的自愿无偿献血。

高邮市无偿献血办公室 宣

捐献可以再生的血液 拯救不可重来的生命

市无偿献血办公室负责人就有关知识和问题答记者问
编者按：为满足临床用血需求，保障血液供应和血液安全，维护人民群众健康权益，卫生部、教育部、广电总局、共青团中央、红十字会总会、总后勤部

卫生部等部门决定将2011年12月确定为无偿献血宣传月，活动主题为“捐献可以再生的血液，拯救不可重来的生命”。为了积极配合落实好宣传月活动，

近日，记者就广大读者和无偿献血参与者所关注的知识和问题采访了市无偿献血办公室负责人王玉英，下面是采访实录。


